
没有收银员，结账不用排队，24小时售货。近来，
无人便利店在北京、广东、上海、浙江等地落地。据悉，
目前，在全国进行技术测试的无人便利店有20个左
右。缤果盒子预计，未来一年其旗下落地的无人便利
店将达5000个。

这种建设快、成本低、布点灵活的便利店，是新的创
业风口还是资本噱头？将给传统零售业带来哪些冲击？
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24小时售货，结算仅需数秒
近日，在北京海淀区苏州街优家

青年创业社区，“新华视点”记者实地
体验了当下火热的无人便利店。

在15平米左右大小的小麦便利
店门前，消费者通过手机关注微信公
众号注册成为会员，扫码“亮身份”之
后便可“解锁”入内。在小麦便利店
内，记者购买两瓶水，用手机扫描其
粘贴的二维码或条形码后结算离开，
整个过程只有30秒左右。事实上，
小麦便利店并非完全“无人”，通常会
有一个店员值守，角色相当于传统便
利店中“店长”与“店员”的集合体。

在一家位于上海的缤果盒子无
人便利店，记者看到，这家店外观像
一个玻璃集装箱，店面约15平方米
左右，里边没有店员。不同于小麦便
利店，缤果盒子的结算方式是消费者
把商品放在收银台“商品识别区”内，
显示器实时显示商品的价格并生成
链接，随后扫码支付。

记者注意到，店内虽常有顾客光
顾，但基本没有排队结账的情况，消
费者多为20至40岁之间的学生、白
领或家庭主妇。顾客石女士称经常
来此购物，称感觉很现代，适合快节
奏生活，24小时营业很方便。

在很多投资人眼中，无人零售行
业已经成为继共享经济之后的资本
新风口。GGV纪源资本管理合伙人徐
炳东说，随着技术的日趋成熟，相信
新型零售企业会有更大的发展潜力。

事实上，无人便利店并非“一夜之
间”出现的。早在去年8月，第一台缤
果盒子无人便利店便在广东中山启动
测试。2017年6月初落地上海，开启
针对一线城市的大规模人流测试。

无人便利店迅速走红进入公众

视野，始于7月8日至12日淘宝造物
节期间推出的体验项目“淘咖啡”。
蚂蚁金服技术试验室高级技术专家
曾晓东说，“淘咖啡”还仅为实验室中
的一个方案，至于容纳多人同时购物
的中大型无人超市，目前还没有商用
时间表。

价格、假货、防盗等问题如何解决？
“人工智能、电子支付、物联网等

技术的成熟，为无人便利店提供了基
础条件。”缤果盒子创始人陈子林说，
无人便利店所用到的包括摄像头在
内的各种传感器，能捕捉到客人进店
后的一举一动，这些信息回传到云端
后，通过算法模型，可以得到许多非
常有价值的市场结论。

曾晓东说，大数据信息不仅能够
分析消费者的购物习惯，还能够对消
费行为进行预测。

“通过传感器，未来便利店甚至
能够为穿着高跟鞋的女顾客推荐鞋
垫和脚踝磨损修复霜，为刚运动完的
消费者推荐运动饮料。基于购物记
录，便利店还可以有针对性地为消费
者推送补货清单。”曾晓东说，借助大
数据分析，可以更精确地为消费者

“量身定制”零售商品。
此外，无人便利店降低了传统零

售业的人工、房租等成本。
据了解，一个15平方米缤果盒

子无人便利店的可销售商品数量，与
40平方米的传统便利店相当。而15
平方米的盒子造价仅约10万元，40
平方米的便利店投入约40万元。同
时，缤果盒子自带升降系统，能随时
移动位置，相比传统便利店，减少了
装修成本以及可能拆迁造成的损失。

由于成本降低，目前，无人便利
店的商品价格普遍比传统零售店便

宜。同时，因为商品体系是封闭搭建
的，能够实现全供应链监管，也解决
了消费者关心的假货问题。

另外，对于人们普遍关注的防盗
问题，无人便利店也拥有解决方案。

小麦公社副总裁全斌说，我们一
般选择在封闭社区，商品多为小额资
金的食品或日常必需品，偷窃是少数
的偶发现象。

据了解，缤果盒子在广东中山等
地投放运营10个多月以来，已累计
接待顾客数万人，但保持零偷盗、零
破坏的记录。陈子林介绍，人们进入
盒子就需要实名认证扫码，而且盒子
内配备了全方位的摄像头和人脸识
别技术，若是有可疑人员和犯罪行为
即刻会被察觉，会有专人按照犯罪行
为记录来进行追偿，系统发现未支付
商品也会自动发出警报并通知客
服。全斌说，小麦便利店也有智能身
份识别功能，同时，日常大多数时间
店内会有一人值守，既可以了解客户
需求也可以防盗。

是否会冲击传统零售业？
商务部近日发布的2017年第二季

度《中国便利店景气指数报告》称：“资
本搅动便利店市场，无人便利店的兴起
为便利店行业发展带来了的新思路。”

IDG资本副总裁楼军表示，无人
便利店因能减少人工、提高能效，符

合市场趋势，未来将会很快普及开，
但对传统零售业的冲击有限。

联商网新零售顾问团秘书长李
礼认为，无人便利店对传统便利店的
冲击不会很大。同时，传统便利店也
会部分采用无人零售技术，以“有
人＋无人”的方式提高效率。

“消费者的消费行为是分场景
的，无人店只是增加了一种新的消费
场景。”陈子林认为，传统无人售卖机
的日销售额是在1至100元，夫妻便
利店是2000至3000元，连锁便利店
品牌是3000元以上。传统的零售渠
道没有300至2000元这个区间的业
态。陈子林说：“我们是在做以前没
有人做的生意，用极低的成本做了一
个可以24小时营业的平台。”

有些人担忧，无人便利店会造成
很多传统零售业人员下岗。但多位
业内人士认为，无人便利店不但不会
造成失业，反而可以创造就业。山东
省社科院经济研究所所长张卫国表
示，“无人便利店将创造更多低成本
投入的创业机会，并且会雇佣一些技
术运营能力和管理能力更强的零售
业管理者。”

据悉，目前国外尚无投入实际商
用的无人便利店。业内人士认为，主
要原因是多数国家尚未形成中国这
样大规模的智能手机和移动支付用
户群体。 据新华社电

交通运输部、住房城乡建设部8
日联合发布《关于促进小微型客车租
赁健康发展的指导意见》。意见明确
鼓励分时租赁新业态发展，合理确定
分时租赁在城市综合交通运输体系
中的定位。新规出台后，共享汽车这
个新兴行业面临哪些机遇和挑战？
如何驶入发展快车道？

租车方便吗？
同样顶着共享经济光环，共享汽

车能像共享单车一样火吗？
记者在北京体验了几家新能源

共享汽车平台，租赁共享汽车的流程
并不复杂，跟共享单车有类似之处。
首先手机下载租车APP，按照注册流
程填写手机号并上传身份证和驾照
照片，经过企业后台审核即可开始使
用共享汽车。其基本流程是预约取
车—APP解锁—取车成功—还车到网

点并充电—确认还车。在预订时APP
就会算一笔账，可以选择还车地点，
点击确定后就可以打开车门。

租车的流程很方便，但是对于老
百姓来说，新能源车分时租赁好不好
用，首当其冲的就是还车难、充电难
等问题。记者在宣武门附近搜索还
车点，发现最近的还车点在4公里外。

据了解，目前在北上广等一线城
市，共享汽车基本都是新能源车，必
须要到有充电桩的网点停放。在限
购城市如何解决牌照、在寸土寸金的
一线城市如何布局停车网点、新能源
车如何解决充电问题，这些因素都限
制了企业网点扩张，自然也影响到用
户的体验。

北汽新能源旗下绿狗租车副总
经理范永跃说，共享汽车要发展到共
享单车目前的水平，需要一定时间，还
要具备三个条件：一是车、停车位、充

电桩三位一体；二是网点密集度能让
用户方便租车；三是实现异地租还。

未来行情好吗？
相比网约单车平台进入高集中

度阶段，共享汽车还未迎来爆发式增
长，甚至还没有一家全国性平台企业。

“共享汽车的发展需要有序进
行，不可能像许多风投期望的那样出
现火爆行情。”褚大建说。

一位业内人士告诉记者，目前做
汽车分时租赁的平台基本没有一家
盈利。这些平台企业大多是依靠一
个产业链条得以生存，有的是有整车
厂背景，有的能给上游产业带来商业
价值。面对看上去很美的共享汽车
新业态，平台企业究竟有哪些难处？

共享汽车获取车位成本高，且价
格缺乏有效监督。目前，一线城市停
车位获取成本居高不下，城区中心平

均每个停车位获取月成本超过800
元，同时还有部分被承包的停车场，
有些甚至对共享汽车平台公司坐地
涨价，无形中提高了企业运营成本。

据交通运输部统计，目前，全国
共有6300余家汽车租赁业户，租赁
车辆总数约 20 万辆，并以每年 20%
左右的速度增长。全国九成以上汽
车租赁企业拥有车辆数不足50辆，
难以实行网络化运营、形成规模经济
效应。

交通运输部深化出租汽车改革
首席专家徐康明表示，从目前来看，
国内机场、火车站等大型交通枢纽的
共享汽车业务量还远远不够。像北
京、上海这样的大城市，现在共享汽
车的数量还仅在千位数，未来将有十
倍、甚至于百倍的发展潜力，整个行
业还处在起步期。

据新华社电

两部门出台意见 鼓励分时租赁新业态发展

共享汽车如何驶入发展“快车道”？

多地出现无人便利店 是新创业风口还是资本噱头？

杭州一家无人便利店。


